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PREPAREMOS LA TIERRA

NATIVIDAD DE MARÍA
¡Hoy nace una clara estrella,
tan divina y celestial,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo sol nace de ella.

De Ana y de Joaquín, oriente
de aquella estrella divina,
sale luz clara y digna
de ser pura eternamente;
el alba más clara y bella
no le puede ser igual,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo Sol nace de ella.

No le iguala lumbre alguna
de cuantas bordan el cielo,
porque es el humilde suelo
de sus pies la blanca luna:
nace en el suelo tan bella
y con luz tan celestial,
que, con ser estrella, es tal,
que el mismo Sol nace de ella.

II
Canten hoy, pues nacéis vos,
los ángeles, gran Señora,
y ensáyense, desde ahora,
para cuando nazca Dios.

Canten hoy pues a ver vienen
nacida su Reina bella,
que el fruto que esperan de ella
es por quien la gracia tienen.

Dignan, Señora de vos,
que habéis de ser su Señora,
y ensáyense, desde ahora,
para cuando nazca Dios.

Pues de aquí a catorce años,
que en buena hora cumpláis,
verán el bien que nos dais,
remedio de tantos daños.

Canten y digan, por vos,
que desde hoy tienen Señora,
y ensáyense desde ahora,
para cuando venga Dios.

Y nosotros que esperamos
que llegue pronto Belén,
preparemos también 
el corazón y las manos.

Vete sembrando, Señora,
de paz nuestro corazón,
y ensayemos, desde ahora,
para cuando nazca Dios.
   Lope de Vega
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ABONANDO

¡UNA ALEGRÍA SIN FIN!
El año 1932, en el mes de enero la entrañable Madre Antonia Valencia superiora ge-
neral de las Darderas, escribía a Dolores Castany, otra hermana Dardera: “Ser feliz es lo 
mismo que cumplir la voluntad de Dios”. “Uno debe estar siempre preparado para con-
seguir la felicidad en esta vida y en la última. Las Darderas deben ser siempre felices, lo 
que es lo mismo: deben cumplir la voluntad del “Bon Jesús”. Y en otra carta a la también 
Dardera Hna. Alegría Barranco (en el mismo enero del 1932): “A nosotras nos ha tocado 
la suerte de ser llamadas por Jesús de seguirle y ser sus predilectas esposas ¡Buen ánimo, 
hija! Seamos todas suyas; confiemos en la Virgen Niña; quien en ella confía, es segura su 
alegría y su victoria”: 

Ella – María – también es llamada “Bienaventurada” o sea “Feliz” porque “es llena de 
gracia”. ¡Alégrate “la llena de Gracia”! Precisamente el ángel Gabriel en el relato de 
la Anunciación (Lc. 1,26-38) empieza saludando a María como “Predilecta” de Dios, 
colmada de su Gracia. Obviamente que cuando San Lucas escribía el Evangelio (año 
60-70) la Iglesia apostólica ya veneraba a la Madre de Jesús al unísono con las men-
cionadas palabras de Gabriel. A través de una serie de alusiones a textos del Antiguo 
Testamento, la Anunciación considera a María: Arca de la Alianza. Es decir, Santuario de 
la Presencia Divina en medio del Pueblo. Hija de Sión, que personifica la Jerusalén me-
siánica o Ciudad de Dios. Colaboradora del Espíritu Santo, en absoluta disponibilidad a 
la iniciativa del Todopoderoso. Madre y Virgen, Bienaventuranza viva de la Fe en la Pa-
labra de Dios (Lc. 1,45) y arquetipo de perfección para todo creyente. Ella es también: 
fuente inagotable de felicidad. 

Precisamente su respuesta al ángel, a la invitación a ser Madre de Dios es un rotundo 
“hágase” que no supone una simple sumisión pasiva, sino un generoso abrazo a cumplir 
en ella la voluntad de Dios. Ante Dios es un “Sí” a flor de vida. Es la más pura Humildad 
o Sinceridad, al aliento del Amor divino y con “gran alegría”… Pero, siguiendo el relato 
evangélico, María a esa “vocación” le opone un reparo. Así, vemos frecuentemente en 
la biblia que cuando Dios elige a un hombre para una misión extraordinaria, ese ma-
nifiesta su conciencia de la incapacidad, a la que responde Dios: “Yo estaré contigo”; 
sin embargo la dificultad de María es singular: su virginidad. Precisamente ello dará más 
relieve a la profecía del “Emmanuel” (“Dios ya está con ella”). Esa maternidad será 
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misteriosamente virginal, bajo la acción del Espíritu Santo que reposará sobre ella como reposaba 
la Nube sobre el Arca de la Alianza en el Tabernáculo, para significar en ella la presencia divina. 
Porque el Niño será verdaderamente “Hijo de Dios”. Y la concepción virginal será para la Fe un signo 
poéticamente sugestivo de su divina filiación.

Gabriel, el mensajero de la más excelsa vocación, ha saludado a María con el título que mejor la 
define: “Llena de Gracia” y con el aire de la más sincera felicidad: ya que María está impregnada 
de la Santidad del mismo Dios. Ella es toda luz, sin sombra, Inmaculada; por esto la primera palabra 
que le dirige el ángel tiene sabor evangélico (de la nueva) y de la gran noticia o alegría anunciada: 
“Alégrate”, “El Señor está contigo”.

Terminemos con la carta de la Madre Valencia a su hermana religiosa Alegría Barranco: Ella – la 
Madre Valencia – quiere que sus hijas (las hermanas Darderas) estén siempre contentas y animadas: 
“Adelante y nunca atrás”. Debe ser, ese, su lema; porque cumplir la voluntad de Dios es lo mismo 
que alcanzar la alegría sin fin.

         Mn. J. Mª Martí Bonet   
         Natividad de Ntra. Sra. 2022
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LA FRATERNIDAD
Queridas hermanas Paz y Bien.

Nuestro Boletín siempre espera la participación de todas 
nosotras para compartir, comunicar y vivir nuestro ideal de vida 
carismático y mantenerlo vivo.

Por esta invitación que el equipo nos hace constantemente y 
para que pueda salir me atrevo a compartir mis inquietudes y 
deseos de búsqueda en mi camino de seguimiento a Jesucristo.

Y, como Congregacionalmente nos estamos preparando para 
celebrar el próximo XXIII Capítulo General, recojo estas palabras 
que el Papa Francisco dirigió al capítulo general de unos religiosos 
en el 2018. Fueron pronunciadas al margen del texto escrito, 
espontáneamente; me parecen sugerentes y nos pueden ayudar. 

Dice: «Algo que me ha llamado la atención ha sido la fraternidad: 
el Padre General hablaba de la fraternidad, que tal vez se había 
debilitado un poco... No es fácil vivir la fraternidad. La fraternidad 
religiosa, la vida en común... También nuestro San Juan Berchmans 
decía que “mea maxima poenitentia, vita communis”. La vida de 
comunidad, la vida de fraternidad, es difícil porque hay problemas 
humanos, celos, competitividad, malentendidos: tantas cosas que 
todos tenemos, todos nosotros, yo el primero. Todos. Ser consciente 
de esto es muy importante para ser comprensivos en la vida 
comunitaria. Y llegar al punto de poder hablar como hermanos 
está bien. Y a veces, cuando se habla como hermanos, se dicen 
cosas que no gustan. Pero se dicen como hermano, es decir, 
con caridad, con dulzura, con humildad, pero no se esconden 
las cosas, no. Una de las cosas claras, -la más clara de la vida 
comunitaria- es poder hablar como hermanos. Tal vez el hermano 
te dice algo que no te gusta, pero no hay que guardar con rencor: 
“¡Él me hizo  esto, lo pagará!”. Esto no funciona. Pero la fraternidad

SEMILLAS
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 es una gracia, y si no hay oración, esta gracia no viene. “Sí, rezo el oficio, rezo, medito sobre el 
Evangelio...”. Sí, sí, pero ¿rezas por este hermano, por el otro, por el otro, por el Superior? La oración 
concreta por el hermano. La oración concreta por el hermano. Y esto hace el milagro de la fraternidad. 
Y a veces en reuniones de la comunidad se discute, pero también en las buenas familias, en los buenos 
matrimonios se discute. No es pecado discutir. El pecado es el rencor, el resentimiento que te deja en 
el corazón el haber discutido, pero discutir es decir las cosas como uno piensa, respirar el aire de la 
libertad como hermanos. No tengáis miedo. Sin ofender, pero diciendo las cosas como son. Y luego 
tened la valentía de hablar como nos lo enseña el Evangelio: si tienes algo contra tu hermano, o si 
sabes que él tiene algo en tu contra, habla con él. Habla con él a solas. Y luego, si no funciona, habla 
con la comunidad, pero habla. No te tragues lo que no es digerible, estos problemas no se digieren.

Os exhorto en la vida comunitaria a seguir este camino de la verdad, de la libertad, con mucha 
caridad y oración, pero a seguir así, sin tener miedo. No tengáis miedo. Es malo que yo, religioso, no 
tenga el valor de decir a mi hermano a la cara, lo que pienso de él, pero vaya y se lo diga a otro. Esto 
es el chismorreo. Permitidme la palabra: es el chismorreo de los “solterones”. Y hemos hecho un voto 
de castidad, no de “solteronía”, no, de castidad: es otra cosa. Y en lugar de ser castos nos volvemos 
“solterones”. ¿Y qué es lo peor de la solterona o del solterón? Renunciar a la paternidad, a la maternidad. 
Es interesante: cuando uno no renuncia a la paternidad espiritual, trata de vivirla plenamente; y vive 
mejor la fraternidad en la comunidad. En cambio, el chismorreo es una coartada: con eso piensas en 
resolver el problema, pero no resuelves nada. Te desahogas un poco, pero te desahogas como un 
“solterón”. Muchas veces, tal vez lo hayáis oído ya, como llamo yo a los chismorreos: el que chismorrea 
es un “terrorista”. Porque el chismorreo es un acto de terrorismo, el chismorrear contra otro, porque voy 
con la bomba en la mano, tiro la bomba, destruyo al hermano y me voy tranquilamente. Y luego, ¿quién 
devuelve la reputación al hermano? Hago daño a la espalda. Es un poco calumnia o difamación. A 
veces puedo tener razón, pero estoy difamando: le quitó la buena fama. Y me viene a la mente esa 
anécdota de San Felipe sobre la gallina: la mujer que fue a confesarse porque chismorreaba, y como 
penitencia le puso desplumar un pollo - ¿la sabéis? - y cuando ella volvió: “Y ahora intenta recoger las 
plumas”. No se puede. Es así. Has destruido, una vez que has sembrado la calumnia o la cháchara, la 
difamación. El diablo es astuto: se sirve de esto, que es una debilidad nuestra. Es astuto.

Fraternidad. Por favor, defended la fraternidad. Esto no significa que todos tengamos que ser 
amigos íntimos. No, hermanos. Con respeto, las reglas de respeto, las reglas de la libertad, la estima 
y la oración de los unos por los otros. Y sobre esto os pido que hagáis un examen de conciencia. En 
estos días, haréis, antes de las elecciones, un examen de conciencia tanto de la comunidad como 
de vosotros. También en esto: fraternidad.»

Este texto recogido, creo que está en sintonía con el tema de actualidad, la Sinodalidad a la que 
estamos convocados a vivir en la Iglesia y como Iglesia, y poner en práctica en nuestra vida. Creo 
que es una buena reflexión, por si algo podemos aprender de ella o nos sentimos reflejadas. Espero 
no haberlas cansado y unidas siempre en el mismo espíritu y la misma fe.
Recibid mi abrazo fraterno y sigamos sembrando el bien para recoger buenos frutos.

    Hna. Ascensión Martín Aparicio  fmn, Comunidad de Casa General
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PLANTEMOS

MI EXPERIENCIA EN LA CONVIVIENCIA CON 
LAS HERMANAS

Queridas hermanas, soy Marcela Arnez y comparto con vosotras 
mi experiencia en la convivencia vivida en la Comunidad de las 
Hermanas en Terrassa.

Estas convivencias me han ayudado a comprender que muchas 
veces necesitamos de la soledad para poder conocerse a uno 
mismo. Porque sin darnos cuenta, el trabajo, la universidad; 
ocupan gran parte del tiempo que nos dejan sin espacio para 
hablar con Dios.

Han sido pocos días, pero los suficientes para recordarme que todos 
tenemos una vocación a la cual debemos responder, no solo en 
la vida consagrada sino también en la familia, en la viudez, etc. 
Sea cual sea el camino que quiere para cada uno, tener la fuerza 
para poder decirle al Señor “hágase en mí según tu Palabra”.

He aprendido que todos tenemos diversas llamadas que nos hace 
el Señor. La primera se podría decir que es el regalo de la vida y 
la segunda, la que determina el sentido de la vida, aquella que 
supone de un esfuerzo extra para poder llegar a la santidad y la 
felicidad plena. Por eso es importante tener momentos de silencio 
con el Señor para poder escuchar esa respuesta a la pregunta 
que todos nos hacemos ¿qué quieres de mi Señor?

Tener momentos ante el Santísimo, me ha ayudado a meditar 
en qué momento de mi vida me encuentro. Pedirle paciencia 
para poder esperar sin desesperar, confiar en todo momento y 
hablarle mediante la oración, me da la fuerza para seguir en esa 
búsqueda de mi vocación.

He aprendido que la vulnerabilidad nos ayuda a fortalecer esa 
relación con el Señor, ser valientes para desnudarse como lo hizo
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 San Francisco de Asís. Poder mostrarle todas esas heridas y defectos que nos impiden abrir el 
corazón, no tener miedo a quitar esos armazones -si no dejas que entre en tu corazón, ¿cómo 
quieres que te ayude? – Una vez aceptadas esas cruces sólo tienes que dejarte llevar y confiar en Él.

Sé que es difícil seguir a Cristo porque implica de un compromiso y todos sabemos que hoy en día, 
la gente no se compromete a nada ni por nadie. Por eso es importante saber quiénes somos y hacia 
dónde vamos, tener las cosas claras. Porque si lo tienes claro, ya puede haber tormentas y mareas 
que nadie te moverá.

Esta experiencia es una gran oportunidad para que todo joven pueda encontrarse y fortalecer su 
relación con Dios. Los jóvenes somos los más vulnerables a ser manipulados por la sociedad, pero 
tenemos que ser fuertes y no dejarnos llevar por la corriente. Puede que nos llamen locos como a 
San Francisco, pero eso que más da, si eres feliz.

Y por supuesto, no puedo estar más agradecida a las Hermanas Franciscanas de la Natividad por 
darme a conocer esta gran obra con los más necesitados. Sois un claro ejemplo de lo que es “amar 
hasta el extremo”. Recordarme lo importante que es la caridad en estos días y que no solo se limita 
a los enfermos sino a todo aquel que necesita tu ayuda.

Empapada por una lluvia de amor, habéis marcado mi corazón y por eso siempre os tendré presente 
en mis oraciones.

Con mucho cariño.
            Marcela

INGRESO AL NOVICIADO Y EXPERIENCIA DE 
LA PEREGRINACIÓN A LOURDES
Queridas Hermanas paz y bien.

Como ya sabéis, el 31 de mayo, día de la Visitación de la 
Virgen, ingresé al Noviciado, fue un día hermoso y lleno 
de emociones. La ceremonia fue a las 5 de la tarde y me 
acompañó el hermoso coro de nuestras hermanas de 
Terrassa.

Después pasamos al comedor y compartimos una buena 
merienda con canciones y algunos bailes. Me he sentido 
muy bien acompañada y acogida por todas las hermanas.

Seguimos pidiendo al Señor por intercesión de la Virgen en 
su Natividad que nos acompañe y nos vaya enamorando 
cada vez más de su querido Hijo y que nuestra entrega sea 
siempre total y cargada de alegría y amor en el corazón.
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Peregrinación a Lourdes

El día 23 de junio, las Hnas. Pilar Nozal, Liliana, Madre Leticia, Lucía, Concilie y servidora, empren-
dimos el viaje hacia Lourdes con la hospitalidad de la “Mare de Déu de Lourdes” de Barcelona, 
Terrassa y Sant Feliu de Llobregat.

A Lourdes llegamos a las 6:30 de la tarde y de estreno me tocó velar este día 23. Después de la cena 
fuimos a saludar a la Virgen y presentarle lo que cada una llevaba en su corazón, también tuvimos pre-
sente a nuestra Congregación, todas las Hermanas y las que en estos últimos tiempos nos han dejado.

A las 20 horas tuvimos misa, presidida por Monseñor Javier Vilanova (Obispo auxiliar de Barcelona) y 
al terminar me fui corriendo a prepararme para la vela, gracias a Dios me ha ido muy bien, fue una 
noche bastante tranquila.

Al día siguiente, después de un pequeño descanso, recorrimos un poco el santuario y a la tarde hicimos 
unas dinámicas y cantos con los jóvenes. Y luego la procesión de antorchas. A continuación, pasamos 
al comedor y compartimos la coca de San Juan y ya las que no íbamos a velar fuimos a descansar.

El día 25, después de la oración de la mañana, cada una iba a despertar y a arreglar a las enfermas 
que le tocaba. Lo mismo a la noche para acostarlas. A media mañana tuvimos la misa en la gruta, 
presidida por Monseñor Salvador Giménez (Obispo de Lleida), y al final pasamos con los enfermos 
a la gruta y el señor Cardenal Juan José Omella esperaba a cada uno que pasaba para saludarlo.

Por la tarde tuvimos un coloquio, con testimonios vocacionales de los seminaristas de la Diócesis 
de Barcelona con el Tema: ¿Qué es ser sacerdote? Para mí fue un momento de recordar también 
mi llamada vocacional a la vida religiosa, de volver a recordar mis experiencias vocacionales, las 
personas que el Señor puso en mí camino y de darle gracias por todo.

Después hicimos la procesión con el Santísimo y nuestras hermanas llevaron los estandartes en la pro-
cesión. Entre cantos y silencio acompañamos al Señor, con el corazón sobrecogido de emoción y paz, 
fueron momentos únicos, de “estar con Aquél que sabemos que nos ama” como decía Santa Teresa.

Al día siguiente, la misa internacional en la Basílica, presidida por el Cardenal Juan José Omella, 
donde nos unimos cristianos de varias partes del mundo para celebrar la Fe.

A las 2 de la tarde compartimos una rica paella y luego la animación con bailes, cantos e historias 
contadas por el Señor Cardenal que hacía reír a toda la gente.

Fueron días de mucha convivencia y a la vez de servicio entregado. Ver cómo los enfermos, en 
medio de sus limitaciones, disfrutaban a tope con alegría e Ilusión de las diversas actividades y en-
cuentros. Poder ofrecer una sonrisa, una mirada cargada de ternura y un abrazo acogedor a las 
personas, de manera especial a los enfermos, me llenó el alma.

Que Jesús nuestro Señor nos ayude siempre a dar lo mejor de nosotras a los demás ahí donde nos 
toca y a vivir con alegría y esperanza en los tiempos que corren.

Un abrazo fuerte unidas en la oración.

      Joana Macuva, novicia, Comunidad de Casa General
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REGUEMOS

“AQUÍ TAMBIÉN HAY HIJOS DE DIOS Y 
HERMANOS DEL SEÑOR”
Mi nombre es Luis Gustavo Ruiz Huertas, soy sacerdote diocesano, 
fui ordenado, junto a otros dos compañeros, el veintidós de abril 
del presente en la prelatura de Caravelí al sur del Perú, al norte 
de la región Arequipa. Una jurisdicción eclesiástica que en su 
gran mayoría abarca las tres provincias andinas del sur de la 
región de Ayacucho. Con altitud de más de 3200 m.s.n.m. y un 
clima de frío y helada desde los 15°C hasta los -5°C, de lluvias, 
granizo y nieve.

Faltando menos de un mes para la ordenación sacerdotal, 
nuestro obispo Reinaldo Nann, con miras a las parroquias que 
nos iban a destinar nos propuso un destino particular: realizar la 
misión en la selva, concretamente en el vicariato de Requena. 
Para nosotros fue toda una sorpresa. Esta decisión no fue bajo 
presión o condición sino todo lo contrario con total libertad, si 
nadie optaría por ello, no habría molestia alguna de parte de 
nuestro Obispo. Los tres lo hablamos, en un primer momento 
prevalecía las parroquias de la prelatura. Monseñor por las 
tardes hablaba con nosotros a solas preguntándonos cómo nos 
sentíamos, lo que implica ser sacerdote y el ideal que él quiere 
para nosotros en la prelatura, yo fui el último y es allí donde me 
expresó con detenimiento la misión a la selva, pero sobre todo 
me di cuenta de su estima y cariño por la amazonia, ya que 
antes de ser nombrado obispo de Caravelí estuvo de misionero 
en el vicariato de San José del Amazonas en el Estrecho frontera 
con Colombia. Y a la vez reflexionando, teniendo propósitos, 
ilusión en la prelatura, decidí presentar mi disponibilidad para ir 
al vicariato de Requena. Me puso en contacto con el obispo del 
vicariato: monseñor Juan Oliver, el cual se puso muy contento, 
en ese momento se encontrada recorriendo las parroquias, por 
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ello más adelante me confirmaría la parroquia a donde iría. Desde esos días hasta la ordenación 
busqué información del vicariato. Entre toda la información que encontraba me sorprendí que solo 
había seis sacerdotes para el extenso territorio, ello me dio la firmeza que había tomado la decisión 
correcta.

Llegado el día de la ordenación, más allá de la emoción, la alegría, monseñor hizo público los 
destinos, al decir el mío todos -sacerdotes, religiosos, agentes pastorales- se sorprendieron. El 
mismo obispo me acompañaría hasta la parroquia que me fue asignada en el Vicariato. Por la 
tarde, monseñor Juan, me llamó para felicitarme y decirme mi destino: la parroquia de Orellana 
en el río Ucayali. En la Primera Misa que celebré al día siguiente, encomendé a todos los fieles 
de esta parroquia, también a todos los demás sacerdotes, religiosos y misioneros del vicariato de 
Requena. Luego de realizar las misas en las parroquias donde estuve de pastoral como seminarista 
y diácono, y luego de ir junto con monseñor a la beatificación de Sor “Aguchita” en el vicariato de 
San Ramón; nos dirigimos hacia Pucallpa, lugar de escala para ir en rápido por el río Ucayali hacia 
Contamana, la primera parroquia del vicariato. Allí, luego de seis horas de viaje, nos esperaban los 
padres franciscanos José Luis y Antonio, quienes nos recibieron con gran alegría y nos hablaban de 
la realidad del vicariato. Al día siguiente por la tarde salimos hacia Orellana que está a tres horas 
de Contamana. Grande era mi expectativa como mi ilusión. Alrededor de las cuatro y media de 
la tarde, del martes 10 de mayo llegamos a Orellana, recibidos por los fieles y por las Hermanas 
Franciscanas misioneras de la Natividad de nuestra Señora. 

Que mejor lugar y momento para ser presentado que la celebración de la Eucaristía, ya lo dice el 
papa Francisco: “la cercanía del pueblo es la caricia de Dios”. Monseñor Reinaldo se quedaría dos 
días en Orellana para luego regresar a Caravelí. 

Luego de la partida de monseñor, emprenderíamos el camino junto al pueblo de Dios en la amazonia. 
Desde dos vertientes empezaríamos el camino: ser nuevo en el ministerio, y en una nueva y bella 
realidad. Ambos se unen para construir con ilusión, emoción, esperanza y discernimiento el camino 
de ser testigos y peregrinos del amor y la misericordia de Dios. Es un camino en que nos acompaña 
la maternal intercesión de María en la advocación del Perpetuo Socorro, devoción que me fue 
sembrada desde muy pequeño por mi abuela y mi madre. Nuestra parroquia de Orellana atiende 
alrededor de más de 22 pueblos, entre ellos dos distritos: Pampa Hermosa e Inahuaya. Menos a dos 
de ellos, el acceso a los pueblos es por río e incluso para llegar a la mayoría de ellos se surca en el 
puerto y con moto carro o a pie si lloviese. 

Y así, encomendándonos a Dios comenzaríamos el tramo de este camino, conociendo Orellana, 
los colegios, el municipio, el centro de salud, el mercado, tiendas, lugares de comercio y demás 
entidades…en la mayoría de ellos sabían la llegada del sacerdote y de paso muchos pedían 
bendecir sus locales de negocios y sus hogares…a su vez, preguntaban sobre la preparación de los 
sacramentos del bautismo, la confirmación y matrimonio. Y más que conocer lo físico del pueblo, es 
también conocer su espiritualidad, su religiosidad popular. En el mes de mayo muchos venían con 
sus imágenes de la virgen María para ser bendecidas y luego rezar el rosario en sus hogares.
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Respecto a la vida parroquial tenemos como grupos a los Darderos, un grupo de fieles que viven 
la espiritualidad franciscana, visitan a los enfermos y rezan por ellos, y acompañan a los pueblos, y 
nos reunimos a compartir la fe los días jueves. Los sábados contamos con la infancia y adolescencia 
misionera y los domingos con nuestros jóvenes que se preparan para sus sacramentos de iniciación 
cristiana. Un hermano del grupo de los Darderos conduce un programa los días sábados por la 
mañana en una de las tres radios, un programa de una hora donde se comparte un tema actual 
de la Iglesia y el evangelio del domingo.

Dios se hace presente con todos, en todo momento y en todo lugar…personalmente lo he sentido 
en la salida a los pueblos. Tuvimos como primer destino Seturia, para celebrar la fiesta de San Juan 
el Bautista, un pueblo que luego de contemplar la vegetación y la aventura de ir por río en el 
deslizador y de llegar al puerto, se tiene que caminar unos veinte minutos, un camino entre el pasto, 
charcos de agua y subirnos a una barca para cruzar la cocha (lago grande) hasta llegar a este 
pueblo muy bello, ordenado y limpio que provoca caminar descalzo. Por otro lado, hemos ido 
a El Dorado un pueblo cuyo acceso es por tierra a las espaldas de Orellana, está a una hora en 
motocarro, sin embargo, ese día a mitad de camino el motocarro sufrió una falla, así que tocó 
caminar hasta que viniera otra movilidad. Íbamos con las hermanas Olga y Victorina y su fortaleza 
física y espiritual contagian para seguir caminando entre rezando y dialogando; a diez minutos de 
llegar al pueblo, llegó el motocarro y continuamos. Un fin de semana nos visitaba el P. Winter de 
la parroquia vecina de Tierra Blanca y más allá de la fraternidad vivida, fue una oportunidad de 
visitar el distrito de Inahuaya donde celebramos la Eucaristía y coordinamos las actividades para 
su fiesta patronal en honor a Santa Rosa de Lima. La aventura de estar con Jesús con su pueblo no 
tiene límites, lo digo por el momento que el buen Dios nos concedió vivir rumbo al distrito de Pampa 
Hermosa. Saliendo al medio día a media hora el Ucayali nos hacía mirar al cielo con aviso de una 
fuerte lluvia, y fue así, a los veinte minutos la tormenta nos acompañaría en el viaje, por mi parte 
pedía a Dios que mande la lluvia pero que no nos hundiéramos, pues yo si podía salvarme, pero 



14

SEMBRANDO  -  Septiembre 2022

ante la situación me iba a ser difícil auxiliar a la hermana Victorina; sin embargo, al ver que ella con 
mucha tranquilidad, serenidad vivía este momento, hizo en mí llevarla con mucha calma. Al pasar 
la tormenta la hermana no tuvo otra palabra que: “¿quieres una galleta?”, siempre es un aprender 
y testimonio de fe la compañía de la Hna. Victorina. La Hna. Victorina, más allá de su testimonio y 
su entrega total a la misión en la selva, y para mí que estoy iniciando en el ministerio, es un referente 
auténtico para lo que el Señor me tiene preparado.

En nuestro camino de fe como comunidad parroquial, es importante la formación de los animadores 
de nuestros pueblos, por ello un fin de semana del mes de julio realizamos el cursillo para ellos, 
donde compartimos el sínodo de la Amazonía ; la exhortación se publicó en febrero del dos mil 
veinte y por la pandemia no se pudo tratar, el otro tema fue el Sínodo de la Sinodalidad, reforzamos 
los Sacramentos y con sus testimonios, experimentamos el caminar juntos construyendo una Iglesia 
amazónica con la firme esperanza y certeza de que Dios está presente en medio de su pueblo. 
Ocasión para que ellos reafirmen su compromiso de servir y guiar la fe en sus pueblos. Fue también 
ocasión de fraternizar y conocer por mi parte las costumbres de fe en la amazonia.

A todos los que buenamente comparten esta lectura, les invito a vivir esta experiencia, hoy Dios me 
permite entrar como peregrino en la amazonia trayendo sobre mis espaldas los pasos y vivencias 
que he dado a lo largo de mi vida en los rincones por los que me ha llevado Dios. Ello me obliga a 
mí mismo a vincularme más hondamente en su Iglesia, con los únicos medios de nuestras pobrezas, 
pero con el alma engrandecida, dispuesto a servir a los más pequeños y sedientos. Donde solo 
respondemos desde nuestro barro tocado por Dios. Hagamos posible con oración y disponibilidad, 
que, en esta misión, Dios se siga paseando en medio de todos. Ciertamente es un lugar que puedes 
vivir sin tantas necesidades y comodidades, pero que puedes experimentar y puedes ser feliz 
recreándote en la sonrisa de un niño, el abrazo de un abuelo. Y como dice monseñor Juan Oliver: 
“No tener miedo, descubrir que hay lugares come este, donde somos muy necesarios. Si no son 
años, aunque sea una temporada de nuestra vida, siempre les será agradecida.” 

Podemos caminar juntos…podemos edificar muchas cosas…pero si no confesamos a Jesucristo 
todo sería en vano…terminaremos haciendo otra cosa, pero no la Iglesia. Podemos caminar, pero 
sin meta, podemos construir, pero sobre arena. Cuando no se confiesa a Jesucristo se confiesa la 
mundanidad. Lo superfluo. Debemos de cumplir la tarea no apartando la vista el oído y el corazón 
de quien es el Camino, la Verdad y la Vida.

Por tanto, me permito expresar la gratitud a Dios por mirarme y elegirme para ser portador de su amor 
y su misericordia. Agradecer a monseñor Juan por acogerme y vivir esta maravillosa experiencia. 
Experiencia que hace en mí dejarme conducir por el camino, lugar y realidad que tiene pensado 
para mí, por que vaya donde vaya habrá y hay hijos de Dios y hermanos del Señor que nos están 
esperando.

Pedimos a todos contar siempre con sus oraciones.

          P. Lluis Gustavo  
          Orellana - Perú
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HERMANA GUADALUPE
Queridas Hermanas:

De los muchos whatsapps que nuestra Hna. Guadalu-
pe nos envió durante su enfermedad, he elegido dos, 
el primero del 14 de marzo de 2022 y el segundo de 
mayo. Para mí ha sido edificante cómo vivió su enfer-
medad, con actitud esperanzada luchó por curarse 
y a la vez con actitud confiada se abandonó en los 
brazos de Dios aceptando su voluntad. La imagen de 
Cristo crucificado que observáis es la que acompaña-
ba al primer whatsapp.

14 de marzo de 2022

Mis queridas hermanas: Paz y Bien

El motivo por el cual les escribo es para informarles que el lunes tuve mi control de rutina con los on-
cólogos. Antes me habían realizado una tomografía, toracentesis y unos análisis.

De momento tengo todos los órganos saludables menos el estómago. Los resultados confirman que 
el tumor va creciendo y que el cáncer está extendiéndose al esternón, las costillas y se dirige hacia 
los pulmones. Los doctores dicen que la quimioterapia no está haciendo efecto y que estoy crean-
do resistencia.

Es muy duro aceptar esta realidad, pero esa es la verdad y pienso que es mejor que todas ustedes 
lo sepan. ¡Juntas sigamos uniendo fortaleza y fuerzas! ¡Muchas gracias por ayudarme a cargar con 
la cruz de nuestro Señor!

Si es que les abro mi corazón y les cuento todo esto, no es para que se pongan tristes sino para que 
no se cansen de rezar por mí, por mis hermanas de comunidad y por mi familia. Vuelvo a repetirles, 
es un milagro de Dios que siga viviendo y hay que agradecerlo. No hay otra explicación. ¡Soy un 
milagro viviente!

Para que se queden un poquito tranquilas les cuento que, a pesar de que el tumor está aumentan-
do de tamaño, no me duele el estómago y puedo comer de todo. Y aunque hay días que estoy 
inapetente, otros tengo un hambre voraz. Según los especialistas, el tumor cede cuando ingresan 
los alimentos, por eso pasan.

El que sí ha comenzado a dolerme es el pulmón derecho, supongo que es por la extracción del 
líquido que me hicieron. Nunca antes me había dolido, ahora sí.

¡Buena preparación cuaresmal tengo! Pero ...el dolor es llevadero.

Ya pasé todos los controles hospitalarios y estoy óptima para recibir la octava quimioterapia. Esta 
vez me cambiarán totalmente los medicamentos para ver si mis células responden al tratamiento. 
Ahorita estoy en mi comunidad esperando una cama libre para poder internarme.
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Estoy en paz y con serenidad, disfrutando el presente con mis hermanas y mis seres queridos.

Un abrazo grande. Dios y nuestra Niña María sigan aumentando nuestra fe y esperanza.

Unidas en la oración y la fraternidad. Siempre las recordamos con cariño.”

Mayo de 2022

Buenas noches hermanas:

Esta mañana pasaron los oncólogos y neumólogos para informarme de que, en vista que la toraco-
tomía no funcionó, sacarán el tubito que tengo en el pulmón y, como sospechan que siempre van 
a estar saliendo muchos líquidos, me colocarán una válvula. Ésta la abrirán cada vez que se haga 
un drenaje y será menos doloroso.

Otra cosa que dijeron es que ya no tendré más sesiones de quimioterapia.

Al principio de todo programaron quince, pero como no me están haciendo nada, no podrán po-
nerme más. También afirmaron que de momento seguiré en el hospital y que cuando me estabilice 
volveré a casa, pero siempre me estarán monitoreando desde el hospital.

Para mañana queda pendiente colocarme la válvula que les mencioné y una tomografía. Así es 
como estoy en estos momentos...Les pido que sigamos unidas y fuertes porque el calvario continúa 
y ... así será hasta que Papito Dios me recoja.

Pero... no se pongan tristes, también hay cosas muy lindas que me pasan...A mí lado siempre tengo 
ángeles que nunca faltan... A parte que siento la presencia y oración de todas ustedes, aquí tam-
bién encuentro gente muy buena y de mis hermanas de comunidad ni qué decir... Ellas son las que 
me mantienen y sostienen.

Desde que Alicia llegó a nuestra casa, no deja de ayudarnos con todos los deberes y aún se da 
tiempo para traerme la Sagrada Comunión. Cada día que viene se trae a madre Esther o Teo y a ve-
ces hasta caen las tres. Es una gozada y un oasis tenerlas. Se pasan parte de la tarde en el hospital.

Alicia también aprovecha y me relaja con un poco de reflexoterapia. Además, vienen cargaditas 
con delicias nutritivas que preparan y que el doctor las permite. Después se llevan mi ropa sucia y 
se van. Sé que hacen bastante sacrificio para venir, pero siento que lo hacen con mucho cariño y 
juntas nuestra Cruz es más llevadera.

Hermanas, perdonen, es tarde, seguro que algunas ya están acostándose, otras durmiendo y, quizá, 
otras despertando.

Junto a nuestra Niña María seguimos con fe y esperanza en la lucha por la paz, la vida y por todas 
nuestras necesidades personales, familiares y congregacionales.

Un abrazo fraterno para todas.”

         Hna. Sagrario Soto   
         Comunidad de Casa General
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LOURDES, LUGAR DE SANACIÓN, ENTREGA, AMOR Y PAZ
Queridas hermanas, Paz y bien.

Me siento contenta de poder compartir con ustedes la experiencia que viví en la peregrinación a 
Lourdes, con la Hospitalidad desde el 23 hasta el 27 de junio 2022.

Salimos de casa (Terrassa) a las 5:30 de la mañana hasta la estación de Francia donde nos encon-
tramos con otros compañeros de viaje (peregrinaje). De allí tomamos los autocares que nos lleva-
rían hasta Lourdes. Desde el día en que nos comunicaron que iríamos a Lourdes, sentí una profunda 
alegría de encontrarme con mi Amada y Madre Virgen María.   

El encuentro con los enfermos con distintas discapacidades y con el grupo de voluntarios (hospita-
larios, religiosos, sacerdotes, seminaristas, …) me sorprendió mucho ver cómo estaban motivados. 
Los enfermos estaban alegres porque regresaban a Lourdes, de manera que nadie sentía su dolor. 
Los demás se entregaban sin reserva y sin esperar nada a cambio. El testimonio de cada uno me 
iluminó y alimentó mi deseo y sed de dar mi vida al Señor sirviendo a los más necesitados. También 
me dio la fuerza interior, que me empujó a ayudar de todo corazón: ayudándoles a comer, a des-
plazarse en silla de ruedas, a realizar la higiene, conversando con ellos .... Durante todo este servicio 
me acordé del ejemplo del buen samaritano, que ayudó a su prójimo con lo que tenía (proximidad, 
ternura, aceite).

El gesto del agua, en las piscinas, me ayudó mucho porque sentí la presencia viva de María, que me 
acoge y me escucha siempre. Después de hacer el gesto del agua, experimente alegría, sanación 
y paz. Igualmente, sentí la seguridad de estar acompañada por Ella. 

En el segundo día de la peregrinación, tuvimos la procesión del Santísimo Sacramento con la ado-
ración. Tuve la suerte de vivir el sacramento de la reconciliación, de escuchar testimonios de dife-
rentes personas... todo esto me ha mostrado la ternura que Dios manifiesta a la humanidad por la 
intercesión de la Virgen María.
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La guardia de la noche, me ayudó a entender bien las experiencias de nuestras hermanas en este 
servicio a los enfermos en las peregrinaciones a Lourdes. He pedido notar que nuestras hermanas se 
entregan con sencillez, humildad y cercanía.

Toda esta experiencia vivida en la peregrinación me ayudó mucho más a conocer, experimentar 
y vivir nuestro carisma y misión y a amar nuestra familia religiosa. También me siento orgullosa de 
continuar cuidando esta luz que nuestros fundadores han encendido.

Termino agradeciendo a nuestra Congregación esta oportunidad incomparable que me regaló. 
Me permito afirmar que Lourdes es un lugar de sanación, de entrega, de alegría, amor y paz.

        Aspirante Concilie UWIBAMBE NGENZI 
        Comunidad de Terrassa

MI EXPERIENCIA EN LOURDES
Queridas hermanas, Paz y Bien

Antes de empezar a contar mi experiencia, primeramente, doy gracias a Dios por el don de la vida, 
de la vocación y por la familia franciscana que me ha dado. 

Agradezco también a Madre Rosario, que me ha dado esta oportunidad, de vivir esta experiencia y 
agradezco a la comunidad de Terrassa, de manera particular a Madre Leticia, que nos acompañó 
a vivir esta experiencia en Lourdes. ¡Gracias a todas!

La peregrinación hospitalaria con los enfermos en Lourdes, para mí fue una experiencia muy buena y emo-
cionante, que me ayudó a profundizar en una parte de nuestro carisma, que es cuidar de los enfermos. 

Durante la peregrinación, hay tres cosas que me llamaron mucho la atención, y son las siguientes:

1. La felicidad de los enfermos 
2. La forma como las personas trataban a los enfermos 
3. Mi relación con los enfermos.

1. La felicidad de los enfermos
Todos se encontraban felices, contentos y alegres en Lourdes. A pesar de sus dolores y enfermeda-
des, parecía como que no tuvieran ningún dolor, porque aceptaban sus realidades y la voluntad de 
Dios en ellos, y se entregaban a los demás para que sean cuidados y queridos. 

Esto me llevo a reflexionar sobre las cosas que la vida nos ofrece, según la voluntad de Dios y que 
requiere nuestra aceptación.

2. La forma como las personas trataban a los enfermos
La forma como los enfermos eran tratados por las hospitalarias: con cariño, respeto, amor y dán-
doles la máxima atención, en todo lo que necesitaban y valorando a cada uno de ellos, como a 
cualquier persona y se entregándose totalmente a ellos.
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Con esto aprendí a amar a los necesitados principalmente a los enfermos, a ver a Jesucristo en 
ellos, tratarlos con cariño, respeto y a todos por igual, sin ninguna discriminación, porque todos son 
imagen y semejanza de Dios. Y también aprendí a entregarme a ellos sin esperar nada a cambio 
haciendo todo por amor a Dios.

3. Mi relación con los enfermos

Fue muy buena y milagrosa porque al principio no sabía qué hacer, tampoco por dónde empezar, 
invoqué al Espirito Santo y decía: “Señor que seas Tú en mí, cuidando de ellos; porque yo sin ti nada 
soy”. La verdad es que las cosas marcharon bien; yo me integré en medio de ellos, dando lo mejor 
que podía y gracias a Dios me entendían con mi pobre español y yo también los entendía.

Con esto me quede muy contenta y feliz en medio de ellos.

En esta experiencia he hecho mi discernimiento, sobre la vida que Cristo me llama a seguir, dedi-
cándome a los necesitados. Fue también un encuentro espiritual con Dios, renovando mis fuerzas 
en el seguimiento y encomendar mi vocación a la Virgen, que por su intercesión me ayude en mi 
caminar hasta la meta. Espero que esta experiencia se repita muchas veces en mi vida. Porque 
Lourdes, es un lugar de paz y tranquilidad donde la persona se encuentra transformada por el Espí-
ritu que trasmite, por los diferentes tipos de personas que allá acuden, todos muy solidarios; como 
el Mn. Jordi que nos regaló una casaca para la lluvia, la señora Teresa que me regaló una medalla 
de Nuestra Señora y de Santa Bernardita; dos vendedores que nos regalaron cosas y mi maestra M. 
Leticia que me regalo un rosario y una imagen de nuestra Señora de Lourdes.

Con estos pequeños detalles aprendí a ser solidaria con los que necesitan, ofreciendo con amor 
lo poco que tengo. Por eso pido a Dios para que me ayude a ponerlo en práctica todo lo que he 
aprendido durante la peregrinación.

Con cariño,
         Lucia Valombola – Aspirante  
         Comunidad de Terrassa
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MI EXPERIENCIA EN MI NUEVA COMUNIDAD
Paz y bien a todas y a todos los que leen nuestro boletín.

Queridas hermanas de nuevo me hago presente en nuestro Boletín, para compartir un poquito de 
mi experiencia en mi nueva comunidad. 

Después del Noviciado en España he sido enviada a mi patria Angola, a la Comunidad establecida 
en Huambo lugar donde hice el aspirantado; me hace mucha ilusión y cuando miro hacia atrás, 
doy gracias al Señor por lo que él hizo en mí. ¡Cómo corre el tiempo! ¡Dios mío! Ya han pasado 6 
meses de mí llegada, y simplemente quiero compartir algo de lo vivido en estos seis meses. Cada 
día es un día nuevo, me encanta está frase de cada día es un día nuevo; siempre con el deseo de 
hacer el bien y de vivir el día con muchas ganas y buena voluntad para que el Señor vaya obrando 
a través nuestro. Las Hermanas y las jóvenes que están haciendo su experiencia vocacional, se ale-
graron de mi llegada y me recibieron como lo sabemos hacer dentro de nuestra cultura, yo también 
sentí gran alegría. 

En estos meses han pasado muchas cosas: paseos, misas celebraciones, encuentros con los herma-
nos y hermanas. del inter-juniorado, profesiones, ordenaciones etc. Mi alma canta como el salmis-
ta dando gracias al Señor porque es eterna su misericordia; el Señor siempre hace maravillas, da 
siempre lo bueno para bien de los que lo aman. Poco a poco me he ido adaptando al ritmo de mi 
nueva comunidad.                                     

Cuando pude visitar a mi familia no hace falta decir lo contentos que estuvieron de verme y abra-
zarme después de mi consagración religiosa y unos tres años fuera del país, yo también me sentí 
muy feliz. yo también me sentí muy feliz y unos tres años fuera del país, yo también me sentí muy 
feliz. ¿Y qué es lo que hice con mis padres, hermanos, tíos y conocidos? Gozar, disfrutar de ellos, he 
conocido dos nuevos hermanos, sentí gran emoción al verlos contentos con mi llegada y llorando 
de emoción. Organizaron una celebración eucarística de acción de gracias; en ese día me acom-
pañaron miembros de mi familia, amigos, conocidos, de la comunidad de Huambo Madre Luisa y 
las jóvenes vocacionadas, religiosas/os de otras congregaciones que vinieron a participar de la Eu-
caristía, que ha sido al estilo propio de nuestra tierra, con cantos de acción de gracias y danzas. La 
danza del ofertorio significa acción de gracias; agradecimiento a Dios por las maravillas que hace 
y sigue haciendo; también es la manera de agradecer y de ofrecer a Dios, los frutos de la tierra que 
de Él recibimos y se los ofrecemos.

Mis padres no tenían palabras para expresar lo que sentían, no podían creer lo que estaban vivien-
do, solo daban gracias a Dios por todo cuanto ha hecho. Al final de la misa Madre Luisa llamó a mis 
padres al presbiterio para ser presentados y a servidora también, me sorprendió, pero solo tenía que 
obedecer, así que fuimos presentados a toda la comunidad parroquial.

Estando con mis padres, los acólitos me han pedido para acompañarlos en un retiro, como prepa-
ración para la Cuaresma; en el principio me costó aceptar. Me quedé como Jeremías, ¡Ay, Señor, 
Dios mío! Mira que no sé hablar, que solo soy un niño. El Señor contestó a Jeremías: —No digas que 
eres un niño, pues irás adonde yo te envíe y dirás lo que yo te ordene. (Je. 1, 6-7)
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Por fin tuve el coraje de hacerlo, me puse en búsqueda del tema: pero no hice otra cosa que 
buscar el mensaje de papa Francisco para Cuaresma 2022: «No nos cansemos de hacer el bien, 
porque, si no desfallecemos, cosecharemos los frutos a su debido tiempo. Por tanto, mientras te-
nemos la oportunidad, hagamos el bien a todos» (Ga 6,9-10ª) Miré esta frase como una llamada 
del Señor hacia mí, que me decía, esta es tu misión aquí y ahora. Partiendo de esta frase les hablé 
de como ellos y yo estamos llamados a hacer siempre el bien a cada uno de nuestros hermanos, 
cualquiera que sea. Me gustó mucho estar con ellos, fue una experiencia muy bonita. Tuvimos 
tiempo de silencio y de reflexión, fueron muy obedientes. También he participado en los encuen-
tros del inter-juniorado, he tenido unas buenas experiencias. Lo fundamental de estos encuentros 
es profundizar en la fe, en la propia vocación, en la vida comunitaria, en la vida fraterna, y com-
partir experiencias de vida. 

Es todo lo vivido queridas hermanas y que tenía para contaros; todo fue motivo de alegría, y acogi-
da para todos y vuelvo a repetir que cada es novedad. El Señor es el guía que nos conduce hacia 
donde él quiere. Todas estas experiencias alimentan nuestra fe, nuestra vocación, nos hacen crecer 
en la caridad, en la comunión; nos ayudan a llegar a todos y llevarles la buena noticia, lo bello y lo 
bueno que el Señor nos regala a cada uno.

Y también digo, que a través de los acontecimientos somos conocidos y donde tenemos la opor-
tunidad de transmitir aquello que llevamos dentro, tanto en nuestras comunidades como hacia a 
fuera. Qué Dios en su gran misericordia nos dé siempre su gracia y la fuerza para poder reconocerle 
en los más necesitados y testimoniar su amor y continuar el camino como nos dice nuestra madre 
Antonia Valencia “siempre adelante nunca atrás hermanas”.  

        Hna. Rosalina Mulele    
        Comunidad de Huambo - Angola
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PRENSA IGLESIA CATAMARCA
Hermanas Franciscanas Misioneras de la Natividad de Nuestra 
Señora. Seis décadas al servicio de la evangelización en tierras 
chacareras.

Luego de 60 años de labor evangelizadora en la Diócesis de Ca-
tamarca, más precisamente en San Isidro, departamento Valle 
Viejo, se despiden las Hermanas Franciscanas Misioneras de la 
Natividad de Nuestra Señora (1962-2022). 

A las 20:00 se celebrará la Santa Misa, en el templo parroquial de 
San Isidro Labrador, para acompañar a las Hnas. Lidia Rivera Zá-
rate y Teresita del Carmen Rengifo Curimozón -ambas de origen 
peruano- en este momento especial.

Dedicadas al ejercicio de la caridad

La Congregación de las Hermanas Franciscanas Misioneras de 
la Natividad de Nuestra Señora (Darderas) tiene sus raíces en el 
movimiento de espiritualidad y asistencia caritativa de la llama-
da “Congregación Seglar de la Natividad de Nuestra Señora”, 
fundada en 1599 en el Colegio de Belén de los padres de la 
Compañía de Jesús de Barcelona. 

Se dedicaba principalmente al ejercicio de la caridad con los 
enfermos del Hospital de la Santa Cruz y de las cárceles. El con-
gregante Francisco Darder funda en 1731 una causa pía de mu-
jeres, con el fin de atender a las enfermas del Hospital de la Santa 
Cruz de Barcelona. Esa causa pía fue transformada en congre-
gación religiosa en 1896 por la Madre Isabel Ventosa Roig.

En 1926, llegan las primeras hermanas provenientes de España 
a tierras argentinas, e inician su labor en distintas provincias 
del país. Es así como en 1962 se realiza la fundación de la 
Comunidad en San Isidro-Valle Viejo, en la propiedad que 

LA COSECHA
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la Sra. Erminda Barrera de Antoniette donó al Obispado de Catamarca para la labor social y 
benéfica.

Desde ese entonces pasaron 60 años y la comunidad, fiel al carisma de la Congregación y finalidad 
de la casa, realizó diversos apostolados y edificado en la propiedad para el mejor desempeño de 
la misión:

- En 1962 inician las clases de bordado, corte y confección, como academias. Y, a fines de ese año, 
empezaron con clases de dactilografía.

- En 1964 inician clases de Taquigrafía.

- En 1968 se construye la primera parte del edificio actual (ángulo sudeste).

- En 1979 se inaugura la parte nueva de los dormitorios de la comunidad.

- En 1981 se inaugura el pensionado “María Reina”, que era una pensión de niñas de escasos re-
cursos y muchas sin padres, eran en su mayoría del interior. Ese pensionado fue famoso y funcionó 
hasta 2007.

- En 1992 se inaugura la capilla actual.

Valiosa acción pastoral

- Entre las tareas que desempeñaron las hermanas, básicamente, se destaca el servicio de enfer-
mería y la colaboración en la asistencia a domicilio a las personas que estaban inválidas o tenían 
enfermedades terminales, atendían el consultorio en la casa y hacían el seguimiento de los pa-
cientes en sus casas. Cuando aún no existían caminos, ellas iban de noche con su candil por los 
senderitos para colocar sueros y socorrer a los enfermos.

- Llevaron también la contención espiritual a los enfermos impedidos que no podían asistir a Misa, 
acercándoles a Jesús Eucaristía en sus casas, geriátricos y sanatorios, tanto en Valle Viejo, como 
en la ciudad capital.

- Además, colaboraron con la parroquia en el servicio de Sacristía, Secretaría, Catequesis, Pastoral 
de la Salud, animación de grupos. En la diócesis, en la Pastoral Vocacional y Pastoral Misionera.

- Se dedicaron también a la docencia de los niveles Primario y Secundario.

“No dejar a nadie sin el consuelo de Dios”

Fieles al don recibido del Dr. Francisco Darder y Madre Isabel Ventosa, 34 hermanas pasaron por 
esta comunidad en estos 60 años, entregaron su vida a la misión, al servicio del pueblo chacarero, 
recorrieron todos los caminos y senderos para no dejar a nadie sin el consuelo de Dios, de día, 
de noche, siempre y constantemente, respondiendo al carisma de la Congregación, un servi-
cio para gloria de Dios, en los enfermos y necesitados.
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NOTICIAS

DEFENSA TESINA HNA. JUANA (MIN ZHANG) 
21 de junio de 2022

El día 21 de junio, en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas Don Bosco, la Hna. Juana 
(Min Zhang), defendió la tesina que le otorga el título de “Licenciada en Ciencias Reli-
giosas” por la Universidad Pontificia Salesiana de Roma Facultad de Teología. Y para ello 
como podéis observar en la foto, le acompañamos ocho Hermanas de la comunidad, 
Marisol colaboradora de curia, el Sr. Javier que ha colaborado, como viene haciendo 
con otras Hermanas chinas, en el empleo correcto del castellano, un sacerdote y señor 
y señora de origen chino.

La exposición de la tesina fue buena (a pesar de la dificultad del idioma) y el trabajo 
escrito excelente, así lo expresó el tribunal y así lo percibimos quienes le acompañamos. 
Promedio y nota final 9 y ½. Esto ha capacitado a Juana para, como dice el título de la 
tesina, “Seguir pasando la Antorcha de la Fe”. Y nuestra congregación ha colaborado 
en ello acogiendo a Juana durante 7 años como un miembro más de la comunidad de 
Casa general.
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PEREGRINACIÓN A LOURDES 
23 de junio de 2022

El día 23 de junio, después de dos años de interrupción debida a la pandemia, la Hospitalidad 
de la Virgen de Lourdes de las diócesis de Barcelona, Sant Feliu de Llobregat y Terrassa, iniciaron 
la peregrinación 168a hacia el Santuario de Lourdes, acompañando a enfermos, discapacitados 
y otras personas que no pueden hacer solos este viaje. Desde la creación de esta asociación en 
1910, nuestra Congregación siempre ha estado presente en cada una de las peregrinaciones y en 
esta concretamente con tres Hermanas, una novicia y dos jóvenes aspirantes.

25O ANIVERSARIO DEL HOSPITAL MATERNO 
INFANTIL”SANTA MARÍA” 24 de junio de 2022
El día 24 de junio, las Hnas. de la comunidad de Luanda nos 
sorprendían con unas fotos y estas palabras: Buenas noches 
queridas Hermanas. Hoy hemos celebrado los 25 años de la 
fundación del Centro Materno Infantil “Santa María”. El centro 
fue fundado por la congregación religiosa de Santa María 
en el año 1997. En el año 2017 las religiosas que quedaban 
volvieron a España y el centro pasó a ser propiedad de nuestra 
congregación. Otra congregación sembró y regó y el Señor 
puso esta cosecha en nuestras manos. Qué por muchos años 
podamos dar gloria a Dios, sirviendo a los hermanos a través 
de esta obra.
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BENDICIÓN DE UN NUEVO PISO SOCIAL EN 
TERRASSA 29 de julio de 2022
El día 29 de julio, Caritas Diocesana de Terrassa y el Obispado 
de la misma ciudad, en nota de prensa informaban de 
la bendición, por el obispo Mons. Salvador Cristau, de un 
nuevo piso social en Terrassa.
Este nuevo proyecto arciprestal es para jóvenes en situación 
de vulnerabilidad, para dar cobertura a la necesidad 
habitacional, en estos momentos de crisis por la por la 
burbuja inmobiliaria a la que se ha unido la pandemia, 
haciéndoles más difícil la situación.
La presidenta de caritas arciprestal de Terrassa, Sra. María Rosa 
Cristany, ha agradecido a las Franciscanas Misioneras de la 
Natividad (Darderas), por haber pensado en Caritas para la 
cesión del piso, que será destinado a jóvenes con dificultad 
económica y que necesitan ayuda para tener una vivienda 
autónoma.

INICIO DE POSTULANTADO 
7 de septiembre de 2022

Las jóvenes Felicia, Lucia y Concilie, el 7 de septiembre 
iniciaron su etapa de postulantado, para seguir discerniendo su 
vocación, nuestro estilo de vida y apostolado.

PROYECTO SOCIAL “FEM CAMÍ”
8 de septiembre de 2022

La fachada os será familiar, no así la puerta de entrada 
después de la rehabilitación del edificio de C/ Hospital. En el 
mes de junio de 2018, después de vaciar la casa y enviar a las 
Hermanas a otras comunidades, se cerró para rehabilitarla. 
El día 8 de septiembre de 2022, ha quedado constituida una 
nueva comunidad con la esperanza de que pronto se haga 
realidad la implantación del proyecto social “Fem Camí”.
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NECROLÓGICAS

Hna. María Isabel González Alonso, de la comunidad de Buenos Aires. Falleció el 
día 1 de junio de 2022.

Hna. Guadalupe Jenni Chávez Ruiz, de la comunidad de Callao-Bellavista. 
Falleció el día 15 de junio de 2022.

Hna. Dolores Figueras Prunell, de la comunidad de Casa general. Falleció el día 
18 de julio de 2022.

Hna. María Pilar Núñez Sánchez, de la comunidad de Casa general. Falleció el 
día 27 de julio de 2022.

Ascensión Pitillas, hermana de Hna. Presentación Pitillas de la comunidad de 
Casa general. Falleció el día 21 de agosto de 2022.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


